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ЕСЛИ АЭС ЗАЖИГАЕТ ОГНИ -
ЗНАЧИТ, ЭТО НЕОБХОДИМО 
Пресс-конференция генерального директора 
Чернобыльской атомной станции Виталия Толстоногова 
в Киеве 
Хотите яркую иллюстра-

цию к известному выра-
жению: яблоку негде упасть? В 
таком случае приглашаю в уют-
ный конференц-зал информаци-
онного агентства "Интерфакс-Ук-
Г а", что по соседству с золо-
т. л куполами Софии Киевской. 
Сегодня здесь проводится 
пресс-конференция генерально-
го директора Чернобыльской 
АЭС В.К.Толстоногова. 

На предложение организато-
ров встречи откликнулись более 
30 ведущих теле- и радиокомпа-
ний, информагентств, периоди-
ческих изданий. В конференц-
зале собрались представители 
ДИНАУ, УНИАН, Рейтер, 
ИТАР— ТАСС, газет "Факты", 
"Сегодня", "Киевские ведомос-
ти", "День", телепрограмм УТН, 
ТСН, "Вісті", "Вікна-бізнес", Наци-
онального радио, радио Герма-
нии, "Свобода", "Лидер" и другие. 
Одним словом, коробушка ин-
терфаксовского зала была пол-
ным полна еще до начала, а та-
кое здесь, по наблюдениям зав-
сегдатаев, случается нечасто. 

Идея встречи с журналиста-
как объяснил собравшимся 

V .альник службы информации 
станции Олег Голоскоков, при-
надлежит руководству "Интер-
факса", вовремя заметившему, 
что внимание телезрителей, ра-
диослушателей и читателей к 
проблемам Чернобыльской АЭС 
в последнее время обострилось. 
Как показал экспресс-анализ, 
основная масса журналистов в 

выдержанных тонах подает об-
щественности ситуацию на стан-
ции. Для чернобыльцев это — 
принципиальный момент, по-
скольку касается станционного 
персонала... 

— Я действительно благода-
рен за то, что в последнее время 
сообщения в прессе очень сба-
лансированы,— отметил в нача-
ле пресс-конференции В.К.Тол-
стоногов.— Моя задача как пред-
ставителя эксплуатирующей 
организации — давать ясную и 
точную информацию обществен-
ности, так как это один из рыча-
гов обеспечения безопасности. 
Мы прошли тот путь, когда от-
расль наша была'закрыта, когда 
вся информация осмысливалась 
только специалистами и люди 
мало знали о нашей деятельно-
сти, в том числе и о нарушениях. 
Но когда нарушения анализиру-
ются и становятся достоянием 
гласности, то это залог того, что 
они не повторятся. 

Вопрос-пролог: Какие были 
нарушения? 

Ответ: (Учитывая, что наш 
еженедельник подробно расска-
зывал о событиях, происшедших 
во время ремонта 8, 15 и 17 
июля, опускаем детальное из-
ложение их сути, сделанное для 
журналистов генеральным ди-
ректором). Главная причина 
всех нарушений кроется в чело-
веческом факторе. Мы их тща-
тельно проанализировали и об-
наружили, что вина лежит на 
руководящем персонале. Это 

Виталий Толстоногое 

связано с тем, что соответству-
ющая документация имела не-
достатки и должного контроля 
за обеспечением работ не было. 
Вывод очень серьезный. И мы 
вынуждены принять все необ-
ходимые меры, что£ы исклю-
чить подобное впредь. Админи-
стративный персонал, тем или 
иным образом способствовав-
ший возникновению нарушений, 
отстранен от работы с последу-
ющей проверкой знаний по пра-

вилам и нормам ядерной безо-
пасности. 

Вопрос-уточнение: Каким 
уровнем по международной шка-
ле будут оценены эти события? 

Ответ: Я пока не могу сказать 
точно, потому что мы направля-
ем свои отчеты на утверждение 
в Госинспекцию по надзору за 
ядерной безопасностью. Окон-
чательное решение ни по одно-
му случаю еще не принято. 

(Окончание на стр. 2) 

- Краски масляные 
МА :15, МА-25; 

- эмали ПФ-115, ПФ-266; 
- лак БТ-577; 
- грунт ПФ-0195; 
- олифа; 
- уайт-спирит; 
- шпаклевки; 
- побелка 
и др. сопутствующая пр-ция 

Л О Г Р А Н Ж Чернигов, 
уп. Днепровская, 20, 
т . 2-80-79, 2-80-68 

ШКОПА-99 
' Каждому сотому локупателк» -
сюрприз от магазина СЮРПРИЗ" 

Обл . С Т К ( Д О С А А Ф ) 
в Чернигове приглашает 

но КУРСЫ ВОДИТЕЛЕМ 

стоимость обучения • 190 грн. 
Начало занятий: 

дневная группа - 9 августа 
вечерняя группа - 12 августа 
телерадиомастера - 9 августа 

лиц. ППД-П №268098 от 10.06.97 

ул. Комсомольская, 49, к. 20, 
т е л . 4 - 0 0 - 4 2 

ЗАПЧАСТИ ДЛЯ ИНОМАРОК 
мосла ремни 
ПОДШИПНИКИ 

Ш Ж Э Ц Ш З Р Для такси 
скидка 10% 

Чернигов,ул . Ленина . 26, 
тел. А-39-75 

мягкая мебель / ^ 
офисная мебель С МЕБЛІ 
стенки, стулья V 

спальни 
прихожие 

кухни, гардины 

Постояннодекствуюшоя 

B b l C T A B K A - П Р О Д Ш І 

О н к й • 

производителей МЄБЄЛИ г. К и е в а 
по о т п у с к н ы м ц е н а м ф а б р и к 

диваны - кресла • столы 
матрацы • мебельная фурнитура 

Сазин«^авутич|5|ул?ЛДВййа; 
gp4a пет. гот. "Грідецк 

{ В р е м я р а б о т ы с . Ю д о . 1 9 \ , і 
! Ъ Воскресенье - выходной,] 

ОАО "ХОЛОДТОРГ" 
реализует 

наело крестытаое от 7,1 грнЛг 
маргарин "Столичный", ведаш 3,90 гриЛг 
маргарин "Молочный", весавс» 4,65 грнЛг 
сыр твердый, "Звенигороде™" от 1 грнЛг 
вода сладкая газированная (1! наш.)... от 1,05 ірніі,5 л 

' от1,25грнЛ5л 
сладкая (14наим.) _.от1,35грнД5л 

"наш.) от 0,33 грнЛ,5 л 
угсус столовый 9* (0,5 с/6) 0,62 гриД5 л 
КРУПЫ в ассортименте 

КУП И АЛ 
м а с л о к р е с т ь я н с к о е . 

К р у п у т р е ч н е в ^ м а с л о п о д с о л н 
пум 
а ч * 

Чер,Н''.™Д' 1 Чернигов, УЛ. Старобелоусская, 63, 
т. ( 04622 ) 7 - 3 9 - 0 6 , 2 - 3 1 - 7 3 , 7 - 4 0 - 3 4 | т. (0462217-39-06Г2-31-73,7-40-34 

НАВЕРСТАТЬ 
УПУЩЕННОЕ И 
ЗАКОНЧИТЬ 
РЕМОНТ В СРОК 
Мысль, вынесенная в за-

головок, прозвучала 
лейтмотивом на очередном 
совещании с персоналом смен 
Чернобыльской АЭС, которое 
на днях состоялось в помеице-
нии ДК "Энергия" . На эту 
встречу были приглашены на-
чальники основных цехов и их 
заместители по эксплуатации 
и качеству, руководители от-
делов и служб, начальники 
смены станции, блоков, цехов, 
сменные мастера, оператив-
ный персонал 1-й, 2-й, 3-й, 4-
й смен. 

Открывая совещание, ис-
п о л н я ю щ и й о б я з а н н о с т и 
главного инженера станции 
Ю.А.Неретин отметил, что от-
правной точкой разговора бу-
дут события, случившиеся на 
АЭС в начале планового ре-
монта в июле т.г. Он пригла-
сил всех участников к дискус-
сии с тем, чтобы найти наи-
более эффективные пути вы-
хода из создавшегося поло-
жения, восстановления высо-
кого реноме трудового кол-
лектива чернобыльских энер-
гетиков. 

Г е н е р а л ь н ы й директор 
станции В.К .Толстоногое в 
своем выступлении сделал де-
тальный анализ упущений и 
просчетов , допущенных во 
время ремонтных кампаний 
1997— 1998 годов, указал на 
наметившиеся в прошлом тре-
вожные тенденции, оказавшие 
влияние на нынешние ремон-
тные работы. Затем оратор 
перешел к разбору трех пос-
ледних нарушений. 

— Эта цепь нарушений 
привела к тому,— сказал он,— 
что в высших эшелонах влас-
ти страны, включая прави-
тельство и Верховную Раду, 
созрело убеждение, что не 
нужно продолжать эксплуати-
ровать Чернобыльскую стан-
цию. Другими словами, созда-
на такая ситуация, когда не 
правительство Украины, а мы 
сами закрываем последний 
энергоблок. 

Директор напомнил, что 3-
й блок является единствен-
ным источником существова-
ния коллектива станции, про-
мышленно-производственного 
персонала, большинства жи-
телей и предприятий Славути-
ча. Он обратился к оператив-
ному персоналу с просьбой 
стать надежным барьером на 
пути любого нарушения. Если 
каждый из присутствующих 
почувствует свою ответствен-
ность так, как чувствует ее 
первый руководитель, тогда 
всем вместе можно найти спо-
соб вовремя сделать ремонт и 
сохранить честь коллектива, 
чтобы с достоинством посмот-
реть в глаза любого граждани-
на Украины. 

В развернувшейся дискус-
сии приняли участие началь-
ники смен блока №3 Г.С.Мель-
ников, П.М.Журавлев, А.С.Ан-
тропов, начальник смены ре-
акторного цеха А.В.Москаль-
цов и другие. Выступления 
оперативников были острыми, 
излагали подчас иную, чем у 
администрации станции, точ-
ку зрения на возникшие про-
блемы и пути их решения. 
Ораторы порой пытались 
взять под защиту отдельных 
нарушителей технологической 
дисциплины, настаивали на 
более углубленном расследо-
вании тех или иных эпизодов 
учетных нарушений. 

В заключение В.К.Толсто-
ногов поблагодарил участни-
ков дискуссии за высказанные 
мнения и предложения и отве-
тил на ряд вопросов, посту-
пивших в письменном виде. 

В работе совещания при-
няли участие первый замес-
титель городско го головы 
С л а в у т и ч а В . К . Ж и г а л л о , 
председатель объединенного 
профсоюзного комитета стан-
ции А.В. Лыч. 

Подробный отчет о рабо-
те совещания будет опублико-
ван в газете. 

Виктор КАПУСТА 

ОАО "ХОЛОДТОРГ" 
реализует продукцию 

Дальневосточной 
рыбодобынающей компании 

"Триал ЛТД" 
камбала с/и, н'р, д,'в(300-500) от 3,25 грн. 
навага с/и. н/р (25+) от 3,1 грн. 
скумбрия с/и (400-600, Голландия)... от 5,25 грн. 
минтай с/и, б/г от 4,0 грн. 
минтай с/и, н/р от 2,55 грн. 
сельдь с/и (200-400, Норвегия) от 3,25 грн. 
сельдь с/в {Тихоокеанская, Россия). от 2,1 грн. 
салака с/и от 1,8 грн. 
рыба соленая з ассортименте от 3,4 грн. 
рыба копченая в ассортименте от 3,7 грн. 
консервы рыбные в ассортименте.... от 1,55 грн. 

ООО ЖИЛСТРОИСЕРВИС 
предлагает принять ДОЛЕВОЕ УЧАСТИЕ 

в СТРОИТЕЛЬСТВЕ КВАРТИР в доме 
по ул. Воровского, 26 

Престижный район; 
дом кирпичный, 5-ти этажный; 
поэтапная оплата 
по мере осуществления 
строительства; 
планировка квартир и их 
отделка по желанию Заказчика 

Срок шчи 1-ой очереди - 2 квартал 2000 гола 

т . 1 6 5 - 4 2 2 ) 1 0 1 - 7 4 2 
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Н А Ш А О Б Щ А Я 
П Л А Н Е Т А 

Дети на обочине 
По результатам исследований последних лет , 32 

процента американских детей родились от незамуж-
них матерей. Другими словами, в современной Аме-
рике растет поколение, почти треть которого состав-
ляют личности , еще совсем недавно именовавшиеся 
неуклюжим словом "незаконнорожденный" . 

Характерно, что в большинстве случаев отсутствие 
официально зарегистрированного отца не означает , 
что его личность неизвестна. Как утверждают спортив-
ные комментаторы, чемпионами по внебрачным детям 
являются звезды профессионального спорта, причем, 
почему-то особенно здесь отличаются баскетболис-
ты. К примеру, звезда баскетбольной команды "Клив-
ленд Кавалиерс" , мультимиллионер Шон Кемп явля-
ется отцом уже семи дет«й , рожденных от шести раз-
ных женщин, ни одна из которых не носит имя "мис-
сис Кемп". 

Среди н а и б о л е е часто у п о м и н а е м ы х в о з м о ж н ы х 
причин данного социального явления — кроме, разу-
меется , общего падения нравов и разрушения тради-

" ционных ценностей — не последнее место занимает 
кочевой образ жизни, ставший сейчас привычным для 
25 миллионов американцев . Современная американ-
ская экономика устроена так, что на одного челове-
ка, производящего некий товар, требуется , как мини-
мум, три человека, которые будут этот товар прода-
вать. А как известно, "волка" — то бишь, продавца , 
т о р г о в о г о или р е к л а м н о г о а гента , с п е ц и а л и с т а по 
маркетингу и т.д. и т .п. — "кормят ноги", вернее, их 
заменитель эпохи нового времени — автомобиль. 

Своеобразной иллюстрацией вышесказанному яви-
лась недавняя трагическая история, приключившая-
ся на калифорнийском шоссе, когда водитель одного 
из автомобилей остановился посреди дороги и вышел 
из кабины. В одой руке он держал знамя, на котором 
было написано "Спасем любовь! " , а в другой — пис-
толет. Сначала "спаситель любви" поджег свою ма-
шину, а потом застрелился . . . Справедливости ради 
следует заметить, что газеты не сообщали, был ли у 
этого несчастного "законный" отец — так же, впрочем, 
как и о том, являлся ли он сам отцом незаконнорож-
денного ребенка. 

Ударим анализом 
по преступности 

На наших глазах в с о в р е м е н н о й к р и м и н а л и с т и к е 
тихо и незаметно для постороннего взгляда произош-
ла революция , сравнимая с введением в арсенал ее 
средств анализа отпечатков пальцев, оставленных на 
месте преступления . Точно так же, как сейчас следо-
ватели в своей работе по поиску преступника пользу-
ются базой данных отпечатков пальцев преступных 
э л е м е н т о в , отныне они смогут п о л ь з о в а т ь с я б а з о й 
данных их ДНК — " генетического кода" человека, при-
сутствующего в любой клетке его организма. По край-
ней мере, отныне это могут позволить себе американ-
ские следователи — после того, как совсем недавно 
приступил к выполнению своих функций компьютер , 
принадлежащий ФБР и с о д е р ж а щ и й общенациональ -
ную базу данных ДНК, собранную из всех пятидесяти 
американских штатов . 

Местонахождение этого компьютера по понятным 
причинам держится в секрете . Надо заметить , что его 
содержимое вызывает серьезную обеспокоенность не 
только у представителей преступного мира, но и у их 
антагонистов — правозащитников . Многие из после-
дних подозревают, что наличие столь сокровенной ин-
формации о своих гражданах даст возможность пра-
вительству осуществлять над ними неограниченный 
контроль . 

Подготовительные работы по проекту создания гло-
бальной базы данных ДНК, а также методик и компь-
ютерных программ для их обработки велись в США 
на протяжении последних д е с я т и лет и закончились с 
введением прошлым летом в общенациональную си-
стему последнего штата , Род-Айленда . Самой серь-
езной правовой проблемой , связанной с ее функцио-
нированием , является вопрос , у кого именно брать 
образцы ДНК. Все согласны, что в категорию лиц, обя-
занных подвергнуться этой процедуре , должны вхо-
дить те, кто с о в е р ш и л с е р ь е з н ы е п р е с т у п л е н и я на 
сексуальной почве. В некоторых штатах предлагают 
брать пробы ДНК у всех, кто хоть однажды был под-
вергнут аресту . Однако такой подход еще не нашел 
поддержки ни в одном суде. В соответствии с зако-
ном, принятым в штате Нью-Йорк , пробу на ДНК обя-
заны пройти лица, обвиненные в 21 виде преступле-
ний (в этот список входят изнасилования , убийства , 
вооруженные грабежи и другие виды тяжких преступ-
лений) . 

Надо заметить , что подобная база ДНК с 1995 года 
уже действует в Англии. Поначалу в нее входили све-
дения на 28 тысяч человек . Сейчас в английской базе 
находятся сведения о ДНК 360 тысяч человек . По про-
гнозам, весьма скоро на учет будут взяты более 30 
процентов всех английских мужчин в возрасте от 16 
до 30 лет. Этому способствует тот факт.^что j a сдачу 
ДНК-анализа в Англии можно получить деньги», экви-
валентные 55 долларам США. 

" Ч v 
А д в а н с И н ф о р м , Н ь ю - И о р ^ 

ЕСЛИ АЭС ЗАЖИГАЕТ ОГНИ -
ЗНАЧИТ, ЭТО НЕОБХОДИМО 
Пресс-конференция генерального директора 
Чернобыльской атомной станции Виталия Толстоногова 
в Киеве 

(Окончание. Начало на 
стр.1) 

Вопрос: Насколько тяже-
лое экономическое положе-
ние Чернобыльской АЭС? 

Ответ: Экономическое со-
стояние по всей стране тяже-
лое. Думаю, на нашей и дру-
гих атомных станциях поло-
жение ничуть не лучше. Надо 
создать на Чернобыльской 
АЭС такую обстановку, когда 
никакие внешние факторы не 
повлияют на надежность ра-
боты персонала. Считаю это 
своей задачей. Если говорить 
о цифрах задолженности по 
з а р п л а т е , мы в ы п л а т и л и 
практически весь фонд годо-
вой заработной платы и еще 
на 300 тысяч гривен погаси-
ли задолженность, которая 
идет с 1996 — 1997 годов. 
Сейчас имеем задолженность 
в среднем чуть более двух 
месяцев. И эту проблему пы-
таемся решать. Все действия 
согласовываем с профсоюз-
ным комитетом. 

Вопрос: О выводе из эксп-
луатации энергоблоков №1 и 
№2. В чем его суть? 

Ответ: Есть соответству-
ющие постановления Каби-
нета м и н и с т р о в У к р а и н ы . 
Собственно, вывод из эксп-
луатации, по нашей норма-
тивной документации, делит-
ся на два этапа: первый — 
прекращение эксплуатации, 
второй — вывод из эксплуа-
тации. В свое время с помо-
щью TACIS были разработа-
ны несколько вариантов вы-
вода из эксплуатации. Сей-
час у нас первый блок — в 
стадии прекращения, а вто-
рой — уже в стадии вывода 
из эксплуатации. В чем раз-
ница? В том, что если в ре-
акторе содержится топливо, 
то он считается на стадии 
прекращения эксплуатации. 
Когда же реактор освобож-
ден от топлива, можно гово-
рить о его выводе из эксплу-
атации. 

Вопрос-дополнение: Кто 
оплачивает эти работы? 

Ответ: Работы по подго-
товке и выводу из эксплуата-
ции финансируются из трех 
источников. Первый — сред-
ства, предоставляемые по 
международной программе 
через Европейский банк ре-
конструкции и р а з в и т и я 
(ЕБРР). Второй — прямая по-
мощь Соединенных Штатов 
Америки Украине через Де-
партамент энергетики и Тихо-
океанскую северо-западную 
национальную лабораторию 
(PNNL). И третий источник — 
вклад Украины в каждый из 
этих проектов. По первому ка-
налу финансирования мы сей-
час готовим площадку для 
строительства хранилища от-
работанного ядерного топли-
ва сухого хранения (ХОЯТ). 
Контракт подписан с фирмой 
"Фроматом" о строительстве 
"под ключ". Готовится строи-
тельство завода по перера-
ботке жидких радиоактивных 
отходов (РАО) и установки по 
переработке твердых РАО. За 
счет американской помощи 
мы должны построить про-
мышленно-отопительную ко-
тельную, которая обеспечит 
теплом промплощадку при 
выводе из эксплуатации пос-
леднего энергоблока. А сейчас 
блок сам себя обеспечивает 
теплом, вырабатывающимся в 
реакторе. 

ч Как я уже сказал, в каждом 
проекте предусмотрен вклад 

Украины. Поскольку денег в 
бюджете на эти цели не выде-
лено (есть только на зарплату 
персоналу, обслуживающему 
первый и второй энергоблоки), 
мы сейчас изыскиваем спосо-
бы участия Украины за счет 
бартерных поставок. Первая 
такая поставка произошла на 
строительстве котельной,куда 
были переданы трубы для 
монтажа паропровода, приоб-
ретенные в обмен на электро-
энергию. 

В о п р о с - г и п о т е з а : У вас 
плановый ремонт блока наме-
чено завершить в ноябре. Вы 
будете запускать реактор, 
если до этого времени ЕБРР 
выделит средства на дострой-
ку блоков Ривненской и 
Хмельницкой АЭС? И если да, 
то когда можно ожидать оста-
новку третьего чернобыльско-
го блока в следующем году, 
как обещал Президент Укра-
ины? 

Ответ: Мы живем в стране, 
где есть законы. И законы чет-
ко определяют, кому что де-
лать. В задачи эксплуатирую-
щей организации, которую я 
здесь представляю, не входит 
определять время досрочной 
остановки блоков. Это — пре-
рогатива Кабинета мини-
стров. Наша задача — обеспе-
чивать безопасную эксплуата-
цию и безопасное снятие бло-
ков с эксплуатации на всех 
этапах. 

Вопрос с "бородой": Если 
3-й блок будет запущен, какое 
время понадобится для его ос-
тановки? 

Ответ: Любой ядерный ре-
актор в любой стране мира 
может быть остановлен в лю-
бую минуту. 

Вопрос-уточнение: А как 
долго АЭС будет выводиться 
из эксплуатации? 

Ответ: Это может быть 
длительный процесс . Этап 
снятия с эксплуатации может 
растянуться на пять — десять 
—пятнадцать лет. Всё зависит 
от того, какая ставится цель и 
насколько обеспечено финан-
сирование. 

Вопрос с подтекстом : В 
печати раздается критика про-
екта строительства нового 
ХОЯТ. Комментарий директо-
ра? 

(От вашего корреспонден-
та: загляните при первой воз-
можности в номер "Зеркала 
недели" от 24.07.99). 

Ответ: По поводу критики. 
Любой международный про-
ект, оплачиваемый благодаря 
помощи западных стран, име-
ет сравнительно стабильное 
ф и н а н с и р о в а н и е . Поэтому 
здесь всегда возникает конф-
ликт интересов. Если фирма 
берется воплотить какой-то 
проект, в данном случае стро-
ительства ХОЯТ, этот проект 
должен пройти экспертизу во 
всех государственных орга-
нах: и по влиянию на окружа-
ющую среду, и с точки зрения 
ядерной безопасности, и др. 
Поэтому хорош проект или 
плох, можно будет сказать 
только тогда, когда будут рас-
сматриваться два проекта. Но 
пока нет ни одного. Есть толь-
ко контрактное предложение. 
Я понимаю, что заинтересо-
ванные люди и фирмы хотели 
бы, чтобы тендер проводился 
по иному принципу. На состо-
явшемся тендере, кстати, и 
другой консорциум по техни-
ческим предложениям имел 
практически равные с победи-
телем, "Фроматомом", шансы, 
но по стоимости предложение 

победителя оказалось привле-
кательней. 

Вопрос: Что со строитель-
ством заводов по переработ-
ке жидких и твердых РАО? 

Ответ: Пока идут тендер-
ные процессы. 

Вопрос: Если котельную к 
2000-му году не построят, 
можно ли будет говорить о 
возможности вывода из эксп-
луатации третьего блока в на-
званные сроки? 

Ответ: Остановить можно. 
Но есть ли смысл рисковать, 
не имея резервного источни-
ка теплоснабжения? Ведь в 
холодное время года обеспе-
чение безопасности очень за-
висит от наличия тепла. 

В о п р о с - д о п о л н е н и е : В 
таком случае объясните, на-
сколько велик риск? 

Ответ: Судите сами. В ре-
акторах и бассейнах выдерж-
ки находится ядерное топли-
во. И есть водные системы, 
обеспечивающие необходи-
мый тепловой режим. Без теп-
па зимой возможно размора-
живание трубопроводов, что 
приведет к тяжелым послед-
ствиям. 

Вопрос: Администрация 
ядерного регулирования без 
построенной котельной разре-
шит остановку реактора для 
вывода его из эксплуатации? 

Ответ: Мы всегда получа-
ли у Администрации и Госинс-
пекции по ядерному надзору 
разрешение на пуск блока и 
никогда не спрашивали, мож-
но ли его останавливать. Они 
только могут дать предписа-
ние на остановку при опреде-
ленной ситуации. Думаю, что 
сама Администрация в таком 
ракурсе поставленную здесь 
проблему не рассматривала. 

Вопрос вдогонку: Расска-
зывая о допущенных на стан-
ции нарушениях во время ре-
монта, вы говорили о вине ад-
министративного персонала. 
Какие выводы из этого сдела-
ны? 

Ответ: Вопрос очень пра-
вильный, и я частично отве-
тил на него в самом начале. 
Приняты меры как организа-
ционного, так и технического 
характера, чтобы эти наруше-
ния не повторипись. Ситуа-
ция серьезная, но не смер-
тельная. Невыплата зарпла-
ты, конечно же, влияет на на-
строение людей. Но наша за-
дача сейчас — так сориенти-
ровать персонал,чтобы поря-
док бып наведен. Мы начали 
эту работу буквально сразу 
же. Персонал у нас квалифи-
цированный. Этого никто не 
отрицает. А с точки зрения 
дисциплины на всех уровнях, 
можно ввести корректирую-
щие меры. Кроме того, плани-
руем пересмотреть всю доку-
ментацию с целью ее усовер-
ш е н с т в о в а н и я . Совершен-
ствованию, в принципе, пре-
депа нет. Работа с докумен-
тацией велась и раньше, но 
это процесс постоянный. С 
учетом случившегося мы бо-
лее тщательно подходим к 
документации с тем, чтобы 
персонап имел на все пред-
виденные и непредвиденные 
случаи указания по действи-
ям, А также усиливаем над-
зор. Все решаемо и не требу-
ет больших материальных 
затрат . Нужны энергичные 
усилия руководства высшего 
звена. 

В о п р о с с " п о с е д е в ш е й 
бородой" : Много разговоров 
о сооружении газовой станции 
как альтернативы достройке 

мощностей Хмельницкой и 
Ривненской АЭС. 

Ответ: В связи с этим час-
то говорят о наличии некоего 
ядерного лобби. Я — гражда-
нин Украины, не бизнесмен. 
Не имею средств для построй-
ки той или иной станции, не 
попучаю прибыли от ядерной 
энергетики ни копейки. Я по-
лучаю, как любой служащий, 
зарппату, премию. Зачем мне 
лоббировать ядерную энерге-
тику? Только для того, чтобы 
сохранить свое рабочее мес-
то? Скажу вам, даже если ее 
всю закроют, на мою жизнь 
хватит работы в этом направ-
пении. Думаю, разговоры о 
ядерном лобби — выдумка ка-
кая-то. Но ядерная энергети-
ка должна жить, потому что ей 
нет апьтернативы. Разговоры 
про ветер, солнце и прочее, 
поверьте мне, неперспектив-
ны. Тем более, что экологи-
ческое влияние, например, 
той же ветроэнергетики "Ч 
изучено: инфразвук, генер' } 
емый лопастями, далеко не 
безвреден для человека. Ког-
да же говорят о постройке га-
зовых электростанций, то не 
учитывают,во что это обойдет-
ся. Какая у страны сейчас за-
долженность за газ? Пока дол-
ги Украины перед Россией все 
время растут. 

Н е т е н д е н ц и о з н ы й в о п -
рос: Задолженность потреби-
телей за электроэнергию, вы-
работанную Чернобыльской 
АЭС: тенденция? 

Ответ: Тенденция перемен-
чива. Объясню почему. По-
скольку нам оплачивают товар-
ную продукцию не полностью, 
при работающем блоке проис-
ходит наращивание дебиторс-
кой задолженности энергорын-
ка перед станцией. Когда же 
блок останавливается, все 
движется в обратную сторону: 
задолженность уменьша | \ 
За первое полугодие мы n»iy-
чили деньгами с энергорынка 
16 процентов, другие же АЭС 
— и того меньше. 

Вопрос-уточнение: Так 
что — ситуация ухудшилась? 

Ответ: Наоборот. Немного 
улучшилась. В начале года 
платежи падали до 2,5 про-
цента. Теперь же денежные 
поступления за энергию уве-
личились в три-четыре раза. 

Вопрос: Насколько хватит 
станции топлива? 

Ответ: У нас самая благо-
получная станция в Украине. 
Нам топлива хватит до весны 
следующего года. Как говорит-
ся, не было бы счастья, да 
несчастье помогло. Останови-
ли первый блок — есть воз-
можность перегрузки топлива. 
Имеется и свежее топливо. 
Так что поработаем. 

Вопрос-итог: Виталий Кон-
стантинович, вы сторонник 
закрытия Чернобыльской 
АЭС? 

Ответ: Нет. Но судьбу стан-
ции решаю не я. Считаю, бло-
ки должны эксплуатироваться 
до исчерпания ресурса... 

Понятно, отчет о пресс-
конференции конспективен, и 
многое, к сожалению, оста-
лось за его торопливой стро-
кой. 

Хорошо, когда посреди 
пета негде спелому яблоку 
упасть. Яблочный Спас — 
впереди. 

Виктор КАПУСТА, 
специальный коррес-

пондент еженедельника 
"Теледень-Славутич" . 

Киев 
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ЛЕГКО ЛИ БЫТЬ ВОСПИТАТЕЛЕМ? 
Пришедшее в редакцию письмо воспитателя славутичского детского сада послужило 
поводом для разговора о состоянии городских детских садов и социальной 
защищенности их работников 

Внешне славутичские садики ухожены и беспроблемны 

... Трудное письмо. Болез-
ненное. Как трудно и болезнен-
но само то время, в которое нам 
довелось жить. В нем, в письме 
этом, — все, с чем мы сталкива-
емся ежедневно и что изменить 
—• увы! — не в силах. Молитва 
Франсуа Вийона ("Дай, Господи, 
мужества перетерпеть то, что 
изменить не могу!") под силу 
только философу. Большинству 
из нас не до философии — вы-
жить бы! Осознание того, что 
трудности объективны, облегче-
ния не приносит. И поэтому я 
попросила заведующую управ-
лением детских дошкольных уч-
реждений Славутича Людмилу 
Хорошеву прокомментировать 
некоторые общие, наиболее со-
циально значимые моменты 
письма. 

*Тот мизер, который поло-
жен помощнику воспитателя 
— 100 грн —и воспитателю — 
150 грн в месяц, а некоторым 
категориям сотрудников и 
того меньше — 70 грн, мизер, 
который, откровенно будем 
говорить, только на хлеб, 
умудряются разбить на 3-4 
раза и давать по великим праз-
дникам или через интервал в 
1,5-2 месяца. В результате 
этого дробления некоторые 
наши сотрудники получают 
"аховские суммы" 1,2,3 грн и 
т.д." 

— Людмила Николаевна, 
велика ли задолженность по 
заработной плате среди со-
трудников детских учрежде-
ний? 

— Задолженность есть — 
назовите, где ее нет? —• как и у 
всех работников ЧАЭС, которой 
мы подчинены и цехом которой 
являемся. Есть совместное ре-
шение администрации станции 

Однажды зимой 1987 
года из-за снежных заносов, 
вызванных обильными снего-
падами, пассажирский поезд 
№188 сообщением Ленинг-
рад-Киев опоздал с прибыти-
ем в Чернигов часов на пять. 
Выехав за станцию Дно, шес-
тнадцативагонный состав не 
смог одолеть слой снега, ле-
жащий на путях, и остановил-
ся в поле. Дело было ночью, 
пассажиры мирно спали и, 
следовательно,- особых не-
удобств в связи с несанкцио-
нированной остановкой не 
ощущали. Как только рассве-
ло, дорога была расчищена, 
а поскольку ЧП по тем време-
нам оказалось нешуточное, 
всем находившимся в поезде 
были принесены извинения, и 

— воистину чудо времен то-
тального планирования! — 
оставшуюся часть пути про-
водники разносили чай бес-
платно. В принципе, никаких 
т р а г и ч е с к и х п о с л е д с т в и й 
опоздание поезда не вызва-
ло, и поэтому тем удивитель-
ней была реакция встречаю-
щих: нас, мирно просидевших 
несколько лишних часов в 
теплых вагонах, обнимали и 
разглядывали так, словно мы 
— как минимум! — вернулись 
с того света. Оказалось, что 
вокзальное начальство объя-
вило: сведений о поезде нет, 
и взволнованные родственни-
ки, естественно, подумали 
самое плохое... 

и профсоюзного комитета о по-
лучении определенных фикси-
рованных сумм. Промперсонал 
получает 100-125 грн, а мы—50, 
что, в принципе, естественно, 
потому что мы, по сути, ничего 
не производим и являемся на-
хлебниками. У нас есть задол-
женность части зарплаты за де-
кабрь прошлого года, за январь 
— февраль нынешнего. За март 
— апрель задолженность пога-
шена. Сейчас нам в процентном 
•тношении погашается зарпла-
та за май. 

— То есть зарплата дей-
ствительно дробится. Но ка-
ким образом сотрудник может 
получать столь малые сум-
мы, как 1,2 или 3 грн? 

— Начнем с того, что суммы 
заработной платы названы не-
верно. У нас сейчас согласно 
тарифной сетке уже нет окла-
дов в 70 грн. Нянечка получает 
100. Средняя зарплата воспи-
тателя составляет около 170 
грн. Я говорю — около, т.к. ин-
дивидуально заработная плата 
начисляется с учетом стажа, 
образования и категории. Мно-
гие сотрудники детских дош-
кольных учреждений перечис-
ляют часть своего заработка на 
оплату коммунальных услуг и 
жилья. Кроме того, есть креди-
ты на покупку тех или иных про-
мышленных товаров или про-
дуктов питания. Так что иногда 
заработанные деньги бывают 
просто выбраны. 

"Все мы с нетерпением жда-
ли лета. И вот оно наступило. 
Пора отпусков, пора отдыха. 
Об отпускных ни слуху, ни духу. 
Путевок для нас тоже нет. 

Детей отправить в лагерь 
этим женщинам тоже не на 
что. И приходится им сидеть 

в квартирах (это в лучшем слу-
чае) в худшем — на койко-мес-
те в общежитии и считать 
копейки на хлеб". 

— Сотрудникам ДДУ выде-
ляются путевки для оздоров-
ления их самих или их детей? 

— Выделяются. Если же пу-
тевка использована не будет, то 
за нее положена компенсация 
в 250 грн, на которые вполне 
можно купить курсовку и оздо-
ровиться. Выделяются путевки 
и детям — если не через проф-
ком ЧАЭС, то в отделе по де-
лам семьи и молодежи горис-
полкома. Конечно, не всем дос-
танутся места в оздоровитель-
ных центрах Крыма, но, между 
прочим, и в Трускавце или ла-
герях под Киевом отдых ничем 
не хуже. Стараемся выделять 
материальную помощь мате-
рям-одиночкам и малообеспе-
ченным семьям на то, чтобы 
оздоровить детей. 

"Мы остались один на один 
со своими проблемами. Нас про-
сто бросили на самовыжива-
ние. Ведь никакие, даже самые 
лучшие, документы, грамотно 
составленные, приходящие к 
нам сверху, не будут иметь ус-
пеха, если они не подкреплены 
материально". 

— Брошенными мы сегодня 
себя не чувствуем, и лично я 
благодарна за это администра-
ции ЧАЭС. Помимо уже упомя-
нутых мною разовой матери-
альной помощи и компенсаций, 
согласно трудовому договору 
все наши сотрудники получают 
13-ю и 14-ю зарплаты, в случае 
смерти кого-либо из близких 
родственников предприятие 
выплачивает 600 грн на похоро-
ны, 200 грн получает семья, в 
которой родился ребенок, при 

наличии соответствующих доку-
ментов возмещаются понесен-
ные затраты на лечение. Не-
смотря на те трудности, кото-
рые испытывает станция, все 
работники обеспечены однора-
зовым бесплатным питанием, 
так что голодных обмороков 
среди сотрудников нет. 

— Нынешнее время вряд 
ли назовешь благоприятным 
для Д Д У — в Чернигове и Кие-
ве садики закрываются мас-
сово... 

— У нас ни один сад закрыт 
не был—в Славутиче достаточ-
ное количество семей, которые 
нуждаются в наших услугах. И 
хотя очереди, как три года назад, 
на место в ДДУ уже нет, работа-
ют садики с полной нагрузкой. 
Сегодня их посещает 1900 де-
тей. Опять же, если бы не ЧАЭС, 
мы бы не выжили: питание де-
тей, ремонт зданий, профосмот-
ры, медобслуживание (в том 
числе и содержание физкабине-
тов) осуществляется за счет 
станции. 

Более того, коллективы ДДУ 
ведут постоянный творческий 
поиск. Не удивляйтесь — сегод-
ня из педагогики ушли все те, 
кто не был связан с ней по духу, 
— здесь остались люди, спо-
собные творить. Любопытная 
деталь. Возвращается педагог-
воспитатель с курсов повыше-
ния квалификации и привозит в 
свидетельстве запись: читал 
лекции. Интересуюсь, что да 
как. Выясняется, что опыт рабо-
ты этой женщины был настоль-
ко интересен, что ее попроси-
ли им поделиться с коллегами, 
и она из обучаемой преврати-
лась в обучающую. С таким кол-
лективом можно работать твор-
чески. В садах работают груп-

пылав праведным гневом, я 
отправилась выяснять причи-
ны происходящего к началь-
нику черниговского вокзала. 
В целом, Галине Бобок было 
явно не до меня: за полчаса 
нашей беседы телефоны в ее 
кабинете звонили 11 (один-
надцать!) раз. 

— Галина А л е к с е е в н а , 
по официальной предлага-
емой пассажирам версии 
и з м е н е н и е в р а с п и с а н и и 
движения электропоездов 
до станции Славутич связа-
но с электрификацией уча-
стка Чернигов-Нежин. Сла-
вутич вроде бы в другой 
стороне.. . 

— Мы получили соответ-
с т в у ю щ е е р а с п о р я ж е н и е 
сверху... 

Передо мной оказывается 
т о л с т е н н а я папка с т е л е -
граммами, последняя из ко-
торых — от 28 июля текуще-
го г о д а — т р е б у е т о т м е -
нить... предоставить.. . обес-
печить... Среди обилия ма-
лопонятной не профессио-
налу терминологии проска-
кивают и распоряжения, не-
посредственно касающиеся 
пассажиров славутичско го 
направления: с 29 июля по 
15 августа ряд электропоез-
дов на С л а в у т и ч о т м е н е н 
вовсе , время отправления 
других изменено. 

— Даже в рамках произо-
шедших изменений распи-
сания опоздания электри-

пы английского языка, логопе-
дические, для детей с плоско-
стопием и нарушениями осан-
ки. Сейчас занимаемся органи-
зацией групп, где дети могут 
находиться неполный день — 
не секрет, что сегодня, к сожа-
лению, много семей, дети из 
которых в силу отсутствия де-
нег в семейном бюджете не мо-
гут посещать детсад. Но ведь к 
школе готовить их надо! Поэто-
му новшество рассчитано преж-
де всего на них. 

— А что еще планируете — 
не сейчас, но в обозримом бу-
дущем? 

— Хотим создать сад... здо-
рового образа жизни. 

— Так дошкольники как 
правило не пьют, не курят и 
наркотиков не употребляют... 

— Разве здоровый образ 
жизни только в этом? Это и за-
каливание, и фитотерапия, и 
аромотерапия, и, не в после-
днюю очередь, воспитание ро-
дителей... 

... Наш разговор плавно пе-
ретекает в беседу о работе сла-
вутичских педагогов, работаю-
щих с дошкольниками, и я с удо-

чек выглядят совершенно 
непонятно. 

— На время работы путе-
вых и электрификационных 
бригад весь участок обесто-
чивается. Временной проме-
жуток обесточивания огова-
ривается, но рабочие зачас-
тую не укладываются, и тог-
да возникает ситуация, когда 
диспетчер вынужден сказать: 
электропоезд задерживается 
на неопределенное время. 

— Как долго это безобра-
зие будет продолжаться? 

— Трудно не согласиться 
с тем, что состояние пасса-
жирских перевозок на славу-
тичском направлении сегод-
ня д е й с т в и т е л ь н о н е н о р -
мально, и пассажиры спра-
ведливо возмущаются, одна-
ко до окончания ремонтных 
работ положение к лучшему 
не изменится. 

— Могут ли пассажиры 
быть уверенными, что пос-
ле окончания официально 
объявленного срока, т.е. 15 
августа, нормальное дви-
жение электропоездов вос-
становится? 

— Скорее всего, это про-
изойдет после полного окон-
чания ремонтно-реконструк-
ционных работ — 25 августа. 

... Что, товарищи по не-
счастью, потенциальные пас-
сажиры, попробуем потер-
петь еще три недели?.. 

Майя РУДЕНКО 

вольствием рассматриваю бук-
лет, посвященный 10-летию си-
стемы ДДУ Славутича, и журнал 
"Дошкольное воспитание", все(!) 
публикации которого посвящены 
рассказу о городских детсадах. 
Нет, я прекрасно понимаю, что 
журнал и буклет—это праздник, 
а будни у работников славутич-
ской системы дошкольного вос-
питания, как и везде в Украине, 
тяжелы. И я далека от мысли 
убеждать их в том, что по срав-
нению с черниговскими коллега-
ми, "сидящими" на 0,75 ставки в 
90-100 грн и недавно получив-
ших зарплату за февраль и име-
ющими возможность отовари-
ваться в счет зарплаты в специ-
ализированном отделе товара-
ми, мягко говоря, предпослед-
ней необходимости, они живут 
хорошо. И я тысячу раз соглас-
на с нашей корреспонденткой, 
что детей не должен воспиты-
вать педагог, пребывающий за 
чертой бедности. Но... Все мы 
живем плохо. 

... Дай мужества, Господи! 

Майя РУДЕНКО 
Фото автора 

К Р И М И Н А Л 
В медсанчасть с про-

никающими ранениями в 
области шеи, спины, за-
т ы л к а , г р у д н о й к л е т к и 
д о с т а в л е н гр. К., 1963 
г .р. Ранения потерпев-
ший получил во время 
ссоры со своим девят -
н а д ц а т и л е т н и м пасын-
ком. Телесные повреж-
дения гражданки X. при-
чинил ее бывший муж во 
время очередного скан-
дала. 

Резаную рану в жи-
вот п о л у ч и л во в р е м я 
ссоры гр. Л., 1958 г.р. А 
двадцатичетырехлетняя 
гражданка Н. от неизве-
стной женщины в районе 
Бакинского квартала по-
лучила сотрясение мозга 
и перелом челюсти. 

У гр . Ш. , проживаю-
щего в Московском квар-
тале, из квартиры была 
похищена коллекция ста-
ринных монет на сумму 
около 4 тыс. грн и аудио-
п л е е р . В с о в е р ш е н и и 
преступления подозре -
вается учащийся одной 
из школ города, несовер-
шеннолетний С. 

Н е и з в е с т н ы й похи-
тил у гр. Ш. м о п е д 
"Yamaha" , который хра-
н и л с я во д в о р е у его 
тещи в Бакинском квар-
тале. 

По л и н и и ГАИ выяв-
лено 53 нарушения пра-
вил д о р о ж н о г о д в и ж е -
ния. Трое водителей за-
держаны за управление 
а в т о т р а н с п о р т о м в не-
трезвом состоянии. 

ЭХ, ДОРОГИ! * 
В связи с ремонтно-электрификационными работами, ведущимися 
на участке "Нежин-Чернигов", электропоезда, следующие из Чернигова 
в Славутич, начали опаздывать "на неопределенное время" 

... Я вспоминала это дале-
кое уже и по времени, и по 
остроте происшедшего как 
бы и не событие, сидя 3 ав-
густа в жестком кресле сла-
вутичского вокзала: только 
что диспетчер объявил об 
о п о з д а н и и э л е к т р о п о е з д а 
№6861 Чернигов-Неданчичи 
на это самое "неопределен-
ное время". 

— Вчера с к а з а л и , что 
опоздает на час, а он пришел 
почти через два! — поделил-
ся опытом сосед слева. 

— А в четверг и пятницу, 
как сказали — на полтора 
часа — так и вышло, — до-
бавила соседка с другой сто-
роны. 

Чуть позже из таких же 
неформальных раз говоров 
выяснилось, что в течение 
всей предыдущей рабочей 
н е д е л и (за и с к л ю ч е н и е м 
вторника, 27 июля) электро-
поезда из Чернигова опазды-
вали. П р о д о л ж и т е л ь н о с т ь 
опозданий варьировалась.. . 

... В половине восьмого 
( э л е к т р и ч к а д о л ж н а была 
прибыть в Славутич в 17 ча-
сов 55 минут) ожидающим со-
общили, что поезд вышел из 
Чернигова 4 минуты назад. 
Таким образом, на момент 
отправления опоздание со-
ставило 2 часа~22 минуты. 
Еще через час с лищйия т^л-
па, собравшаяся на платфор-
ме, увидела приближающей-
ся состав... 

... Помните , уважаемый 
читатель, фильм "Как закаля-
лась сталь"? Имеется в виду 
эпизод, где молодой и краси-
вый Павел Корчагин втаски-
вает в окно товарища по ору-
жию женского пола, а пасса-
ж и р ы в о з м у щ а ю т с я : " С а м 
влез и бабу тащит!" Вспомни-
ли? Тогда я не буду живопи-
сать процесс посадки в ва-
гон. Достаточно просто упо-
мянуть, что во всеобщей дав-
ке пожилая женщина с "крав-
чучкой" почти провалилась в 
щель между вагоном и плат-
формой. Повезло женщине 
— два дюжих мужика выдер-
нули ее уже почти из-под ва-
гона... 

... Каким-то образом все 
втиснулись в поезд и поеха-
ли в Неданчичи. Естествен-
но, бесплатно. На конечной 
станции в вагонах появились 
даже отдельные свободные 
места. В Славутиче элект-
ричку взяла с боем вторая 
партия желающих уехать, в 
Жукотках — третья, в Бело-
усе — четвертая... 

... Уворачиваясь от "те-
лег", спотыкаясь на ухабах, 
задыхаясь в песочно-цемен-
тной пыли, матерясь и возму-
щаясь , а р м и я п о с т о я н н ы х 
пассажиров выбиралась на 
п р и в о к з а л ь н у ю п л о щ а д ь . 
Было 22 часа 37 минут. Об-
щее время опоздания соста-

в и л о ровно 3 часа... 
^ Назавтра, так и не от-


